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Н И Й  X XV С Ъ Е З Д А  
КПСС!

(Из Призывов ЦК КПСС 
к 59-й годовщине Велико
го Октября).
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ы т ь

достойными 

комсомол ьского

звания
Наша страна накануне Дня 

рож дения комсомола. 29 ок
тября 1918 года представите
ли м олодеж ны х групп, социа
листических круж ков и объе
динений страны собрались в 
М оскве на свой первый съезд. 
На нем было принято реш е
ние о создании Российского 
Ком м унистического Союза 
М олодеж и.

С той памятной поры про
шло больш е полувека. У ком 
сомольцев нашей страны слав
ная летопись трудовых свер
шений и военных подвигов. 
На их знамени —  шесть о р 
денов Родины.

Ком сом олом  гордится
страна,

И горят, как рассветы

России,

Боевые его  ордена

И его ордена трудовые.

Да, ком сом олом  гордится 
страна! И наша замечатель
ная м олодеж ь с каждым 
днем приум нож ает эту д об 
рую  славу.

Более чем девятитысячная 
армия ком сом ольцев поли
технического института тоже 
вносит свою  лепту в ком м у
нистическое строительство. 
Наши студенты-политехники 
живут единой ж изнью  с м о 
лодеж ью  страны. Участвуют в 
выполнении решений XXV 
съезда партии и XVII съезда 
комсомола. Глубокие, проч
ные знания, высокая обш,ест- 
венная активность —  вот то, 
к чему они стремятся.

Только за девятую пяти

летку строительные отряды 

института освоили 18 миллио

нов рублей капиталовложе

ний.

Сейчас в институте прохо
дит Ленинский зачет «Реше
ния XXV съезда партии —  в 
жизнь!». Ю нош и и девуш ки 
принимают личные ком плекс
ные планы на новый учебный 
год. В них отражены все сто
роны студенческой жизни: 
борьба за вы сокую  успевае
мость и выполнение общ ест
венных поручений, участие в 
НСО, круж ках худож ествен
ной самодеятельности и спор
тивных секциях.

Учебные группы вклю чи
лись в социалистическое со

ревнование за звание лучших. 
Например, комсомольцы
групп 556-2 и 236-2 р е ш и л и  

сдать зим ню ю  сессию без 
троек.

В институте заканчивается 
обмен ком сом ольских д оку
ментов, четко и организован
но провели его радиотехниче
ский и электротехнический 
факультеты.

П роверкой эффективности 

ком сом ольской работы  стали 

прош едш ие недавно отчетно- 

вы борны е ком сом ольские со

брания групп и курсов. На 

них шел принципиальный раз

говор об активности каж дого  

студента, о его ответственно

сти за полож ение дел в орга

низации. В центре этого раз

говора стояли вопросы вос

питания и ф ормирования ком 

м унистической идейности, о р 

ганизованности и дисципли

нированности. Рассматрива

лись они через конкретны е 

дела и поступки ю нош ей и 

девуш ек. К сожалению, соб

рания некоторы х групп и кур 

сов прош ли вяло, формально 
и не принесли удовлетворе
ния комсомольцам. Сейчас 
начинаются отчетно-вы борны е 
собрания на факультетах. Не
обходим о, чтобь: на них бы
ла создана обстановка дело
вого  обмена мнениями, вы 
сокой взаимной требователь
ности. Комсомольские вож а
ки обязаны показывать при
мер глубокой и самокритич
ной оценки результатов своей 
работы, говорить о недостат
ках не в безликой ф орме, а 
называя по именам ком со
мольцев, которы е относятся 
к своим обязанностям недоб
росовестно.

П еред ком сом ольцам и-по- 
литехни'ками стоит м ного 
больших и малых задач, и 
все они подчинены одной це
ли —  воспитанию их вы соко
квалиф ицированными специа
листами, умелыми организа
торами производства, ф орм и
рованию  у них комм унистиче
ского  м ировоззрения. Верит
ся, что они им по плечу.

В. ТЕРЕНТЬЕВ, 
секретарь комитета ВЛКСМ 
института.
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На этих фотографиях запечатлены будни и праздники ком
сомольской организации нашего института: вручение награды за 
хорошую общественную работу; третий трудовой семестр; тру
ден, но прекрасен путь к знаниям; дискуссия на комсомольском 
собрании.

Ф ото Е. Ванслава и В. Тишкина.

JlaHOftcuia
новосйгей

ДЕВЯТЫ Й

сВАКУЛЪТЕТ
в нашем институте стало 

одним факультетом больше. 
Увеличение произош ло за 
счет разделения электротех
нического факультета на два 
—^ электромеханический и 
электроэнергетический. В
электромеханический факуль
тет вклю чены специальности 
электропривод и автоматиза
ция промыш ленных установок 
и автоматика и телемеханика, 
а в электроэнергетический —  
электрические станции, элект
рические сети и системы, и 
электроснабжение пром ы ш 
ленных предприятий, городов 
и сельского хозяйства.

И. о. декана электромеха
нического факультета назна
чен доцент Иван Леонович 
Д убровский, и. о. декана элек
троэнергетического  факульте
та —  доцент Алексей Василь
евич Алькин.

П одведены
итоги
соревноианин

21 октября комитет ком со
мола института подвел итоги 
социалистического соревнова
ния ССО. Лучше всех к тре
тьему трудовом у сем естру 
подготовились ком сом ольские 
организации электротехниче
ского, механического и авто
д ор о ж н о го  факультетов.

По сравнению с прош лым 
годом  бойцы 37 наших отря
дов освоили 4893 тысячи р уб 
лей капиталовложений, произ
водственная програм м а вы
полнена на 109 процентов. 
Поотазлено 215 концертов ху
дож ественной самодеятель
ности, прочитано 670 лекций, 
во м ногих отрядах хорош о 
велась шефская работа.

Лучшими среди строитель
ных отрядов признаны отря
ды «Романтик», «Энергия» и 
«Гренада». Среди специали
зированных отрядов —  «Ре
ставратор», «Надежда» и
«Ю ность».

Комитет ком сом ола принял 
постановление, направленное 
на более качественную п одго 
товку и организацию  третьего 
трудового семестра в 1977 
году.

ЛЕНИНСКИЙ
УРОК

в группах 816-1 и 816-3 
прошел Ленинский урок «Пя
тилетке эффективности и ка
чества —  энтузиазм и творче
ство молодых».

О планах и задачах ком со
мольцев, вытекающих из ре 
ш ений XXV съезда КПСС и 
XVII съезда ВЛКСМ, расска
зали студенты И. Иванов и 
Т. Ким. Они приводили инте
ресные прим еры из. жизни 
ком сом ольцев страны, доклад 
получился глубоким  по со
держ анию  и злободневным.

На уроке  также был о б суж 
ден вопрос об успеваемости. 
По результатам аттестацион
ной недели впереди идут сту
денты Т. Ким, Л. Калошина, 
Т. Носова, Н. Болшенкина, О. 
Д орош енко, Г. Бубнова.

На Ленинском уроке  груп 
пы вызвали д руг д руга  на со
циалистическое с о рев и ов ани е 
по достойной встрече 60-лет
него юбилея Октября.

В. ДЫРОЧКИНА, 
зам. секретаря бюро ВЛКСМ 

1 курса СТФ .



Эстафета поколений: комсомолец 30- х годов

НА СТРЕЖНЕ ВРЕМЕНИ
Незадолго до того, как 

встретиться с председателем 
совета ветеранов института 
Ф. А. Хохловым, я спросила 
студентов, что в его ж изни ин
тересовало бы их больше все
го и какой вопрос они хотели 
бы задать ему. Студенты по
серьезнели, задумались и ска
зали: «Нам сейчас по восем- 
надцать-двадцать лет, и мь: не 
знаем, что с нами будет че
рез десять-двадцать лет, а 
тем более в шестьдесят, как 

ему. И он, наверное, не знал 

в юности о своем будущ ем. 

Интересно спросить, какие у 

него были планы, что ему хо

телось достичь в жизни. А 

еще спросите его, что он о 

нас думает. Для нас это 

очень важно».
Ф . А . Хохлов в тридцатые 

годы.
В первые годы после Вели

кой Отечественной войны.

На уборке  урож ая мы рабо
тали в О гурском  совхозе Ба- 
лахтинского района. Были труд" 
ности, были и удачи. Стара
лись работать на совесть, 
ежедневно перевыполняли 
нормы. Нашлись у нас и свои 
рационализаторы. П редло

ж енные ими новшества пом ог

ли сущ ественно улучшить ус

ловия нашего труда, сделать 

его производительней.

Например, студент четвер

того курса В. Игнатов приду

мал автоматическую сигнали

зацию, которая предупреж да

ла, что топлива в сушильной 

печи добавлять нельзя, иначе 

м ож ет произойти взрыв.

Во время уборочной страды 

д о р о г каждый человек. А  что, 

если в бункере сушилки пос

тавить сигнальную установку, 

которая будет напоминать о 

максимальном уровне напол

нения его зерном. Тогда че

ловека, поставленного для 

наблюдения за сушилкой.

ПЯТИЛЕТКЕ ЭФ ФЕКТИ ВНО 
СТИ И КАЧЕСТВА — ЭНТУ
ЗИАЗМ  И ТВОРЧЕСТВО МО
ЛОДЫХ!

Студенты- 
рационализаторы

м ож но будет освободить для 

другой работы. Это предлож е

ние студента того ж е курса 

Н. Пикуля было принято.

Второкурсники Г. Кривенко 

и А. Усякин помогли ускорить 

разгрузку зеленой массы с 

машины. Они изготовили для 

этого специальную волокушу.

Я думаю , в этом и проявля

ется творческий подход ком 

сомольцев к делу, которое им 

поручено.

А. САЛОНЕНКИН, 
студент 4 курса ЭТФ .

Ф илипп Андреевич ответил на эти вопросы, но преж де о нем 
самом.

Интересная у него биограф ия. М альчонкой застал коллективиза
цию. Вместе с теми, кто был постарше, ходил по деревням, искал 
у кулаков зерно. Образование начал получать в совхозуче, учи
лище типа соврем енного ГПТУ; по четыре часа занимались, осталь
ное время работали на ферме.

А  только вступил в ком сом ол —  и захватил его вихрь дел, о 
которых он только м ог мечтать. Невероятно трудно приходи
лось, но себя жалеть было некогда.

Время становления его характера —  тридцатые годы. Каждый 
ш кольник знает это —  первые пятилетки, первенцы индустрии, 
культурная револю ция, коллективизация. В 1933 году Ф . А. Хох
лова направляют в политотдел МТС, секретарем ячейки. Сначала их 
было двадцать комсомольцев. Но, увидев, что секретарь —  огневой 
парень, м олодеж ь потянулась в ком сом ол. Такое было у всех наст
роение: я долж ен быть в комсомоле. Притягательная сила исходи
ла от таких активистов, как Хохлов. Сам он, говоря о своих това
рищах, отмечает такие их качества —  идейную  ясность и неприм и
римость, самоотверженность и доброту. К ним шли люди —  за 
разъяснением, поддерж кой, участием.

Вскоре Ф илипп Хохлов стал первым секретарем П ресновского 
райкома ком сом ола в Северо-Казахстанской области. Чтобы пред 
ставить поле его деятельности, достаточно сказать, что райком ком 
сомола долж ен был наладить работу в комсомольских организаци
ях 135 колхозов. И была в райком е для разъездов одна лош аден
ка. Когда появился велосипед, он был воспринят как большая рос
кошь.

Наряду с производственными, вопросы образования, культур
ного строительства шли главными. Одна их инициатива была в те 
годы ш ироко  известна и получила распространение: соцнарядзаказ. 
Н уж но отремонтировать клуб, а средств нет, и комсомольцы, по
лучив заказ, делают это бескорыстно. Для общ его  блага.

В 1935 году по призыву ЦК ВЛКСМ его направляют в погран
войска, куда брали только коммунистов ,и комсомольцев. В армии 
его избираю т секретарем комсомолыокой организации.

Он еще не дослуж ил до срока, а его уж е присмотрели для ра
боты в Иркутске, где вскоре избираю т первым секретарем  
горком а комсомола. Для Хохлова, бывш его деревенского парень- ' 
ка, это было неожиданностью , связанной с большими трудностя
ми. В том ж е 1938 году он был участником пленума ЦК ВЛКСМ, 
на повестке дня которого  стоял вопрос об обмене комсомольских 
докум ентов, первом  после образования ВЛКСМ, Вспоминает, как 
он выступал на нем:

—  Вышел на сцену. Невзрачный, м аленького роста. Вышел 
и lOT волнения дар речи потерял. Александр Васильевич Косарев, 
секретарь ЦК ВЛКСМ, похлопал меня по плечу и спокойно сказал: 
«Да ты что, давай начинай!» Я сразу и начал.

Во время войны он был на ком иссарской работе. Воевал храб
р о  и умело, об этом гово,рят его  награды —  три ордена и четыре 
медали. С 1937 года —  в Коммунистической партии.

После войны он окончил Иркутский университет и с тех пор 
на преподавательской работе.

— • Уйти от м олодеж и у  меня не хватит сил,—  говорит Ф илипп 
Андреевич,—  я никогда не поддерж иваю  тех людей, которые 
брю зж ат на нее, считают, что она хуже, чем были мы. Хорошая 
нынче м олодеж ь! Образованная, деловитая, энергичная. Конечно, 
есть м олоды е люди, которые распыляются на пустяки, не забо
тятся о своем будущ ем, не осознаю т свою  ответственность перед 
старшим поколением. Такие требую т к себе особого  внимания. На 
мой взгляд, с некоторы м и из них следует поступать жестче, суро 
вей, не попустительствовать их дурны м  наклонностям.

С годами он не стал терпимее к недостаткам. Ему от этого не 
спокойней, кое-ком у это не нравится, но ведь не для себя же, 
для общ его дела.

Студенты видят в нем искренне заинтересованного в их жизни 
человека. С ним они становятся увереннее и обретаю т ясность, 
так необходим ую  для того, чтобы найти точку опоры, утвердиться.

Из всех общ ественных дел, которыми он занимается м ногие 
годы, надо выделить его лекторскую  деятельность. В общ естве 
«Знание» он состоит с 1947 года, то есть с тех пор, как оно образо
валось, и всегда на счету самых активных. М ы подсчитали, что ес
ли в год  его аудитория —  это 12 тысяч человек, то за тридцать 
лет его лекции по м еж дународном у полож ению  прослушали 360 
тысяч человек. Лекции связаны с огром ны м  напряжением сил, не
обходим остью  быть всегда на стреж не времени, чутко улавливать 
направление развития событий, те последствия, которые они 
принесут.

Но на виду —  ш ирокая эрудиция, прекрасная память, хорош ий 
контакт со слушателями. Далось все это огром ны м  опытом, спо
собностью  переживать события как личные. Сказалось и то, 
что На долю  его поколения выпало немало драматической борь
бы, лишений.

М ногое  из того, о чем мечтал он и люди его поколения, 
чего были достойны в жизни, не выпало на их долю , но сбылась 
их главная мечта —  все силы отдать Родине, принести пользу лю 
дям. Ж ертвовали ли они чем-нибудь? Ж ертвовали многим. Но то 
были жертвы, оправданные высокими целями и ведущ ие вперед.

В. СЕКЕРИНА.

«МЫ К КОММУНИЗМУ УПРЯМО 
ДЕРЖИМ РЕШИТЕЛЬНЫЙ ШАГ. 
ПАРТИИ НАШЕЙ ПРОГРАММА — 
ЮНОСТИ ВЕРНЫЙ МАЯК!»

А. ЖАРОВ.

Эстафета поколений; комсомолец 4 0 -х  годов

Шел мальчишке в ту пору 
в о с е м н а д ц а т ы й  г о д
Старший преподаватель ка

федры политэкономии Ю рий 
Васильевич Чудновец начина
ет отсчет событий в своей би
ограф ии с Великой Отечест
венной войны. Она застала его 
за ш кольной партой —  ему не 
было тогда и семнадцати.

В военкомате сначала и слу
шать не хотели: какой из те
бя солдат — лучше уроки учи. 
О днако ему удалось убедить 
комиссию , что его место сей
час там, на фронте.

Так и попал в армейский 
лыжный батальон. Вместе с 
ним из военкомата ушли на 
фронт 700 его земляков-крас- 
ноярцев.

Военная зима сорок перво
го. Центральный фронт. Пе
ред батальо<ном лыж ников- 
десантников стоит важная за
д ач а —  вести разведку райо
нов расположения вражеских 
войск. Приходилось соблюдать 
крайню ю  осторож ность. Ба
тальон все-таки был замечен: 
началась перестрелка. Среди 
раненых оказался и Ю рий 
Васильевич. Два месяца при
шлось пролежать а госпита
ле. Рвался снова в бой, но на 
правили в Тамбов для про
хождения оф ицерских курсов.

А  дальше —  1942 год: за
кончено Куйбыш евское пехот
ное училище, сражения на 
Брянском фронте. В августе 
следую щ его года —  второе 
ранение и снова фронт, но 
уж е Западный. Снова ранение, 
снова госпиталь.

Конец войны встретил на 
третьем Белорусском ф ронте. 
Его часть шла в направлении 
к Кенигсбергу, когда вдруг 
в небольш ом немецком го
родке И нтербурге бойцов зах
лестнула радостной волной 
весть о победе. 9 мая оф ице
ру Ю р и ю  Чудновцу исполнил
ся 21 год. Но восемь боевых 
наград на гимнастерке —  это 
целая цепь незабываемых со
бытий в его ф ронтовой би ог
рафии. Столько ж е лет было 
тогда и его ф ронтовым друзь- 
ямнкрасноярцам, с которы м и 
он прошел весь длинный путь 
войны. Где они сейчас, его бо
евые товарищ и —  Владимир 

Курносов, Игорь Ребров, Во
лодя Солдатов? Хорош ая, яр
кая комсомольская жизнь 
прожита ими вместе за эти 
четыре военных года.

...Почему-то вспомнилась но
вогодняя ночь 1942 года. Это 
было в лыж ном  батальоне. 
Бойцы не спали тогда не
сколько суток —  нуж но было 
срочно выбраться из Калуги. 
Ш ли  и в эту ночь. Ровно в 
двенадцать часов командир 
объявил привал. Забыв обо 
всем, бойцы рухнули в снег 
и заснули мертвым сном.

Да, от них, комсомольцев 
военной поры, требовалось 
м ногое. С красными от бес
сонных ночей глазами они вы
пускали боевые листки, про 
водили «летучки», где о б суж 
дали самые важные для бой

ца вопросы. Быть настоящим 
бойцом  —  и тогда победа за 
нами! С этой мыслью жил 
каждый.

Раненые, истекающ ие кро
вью солдаты не уходили с по
ля боя —  до последних сил 
били врага. Разве это был не 
подвиг!

—  О д ного  из однополчан,—  
вспоминает Ю р и й  Васильевич, 
—  ранило автоматной оче
редью, девять пуль прошили 
его. М олодой организм побе
дил в схватке со смертью. На 
войне жить —  значило по
беждать во всем. И мы, ком 
сомольцы сороковы х годов, 
боролись и побеждали.

Сразу ж е после войны он 

закончил партийную школу. 

В 1955 году —  Высшую пар

тийную  ш колу при ЦК КПСС. 
Работал в обком е партии, сек
ретарем райкома комсомола 
в Новосибирске.

С 1957 года —  в наш ем 
институте. О дноврем енно с 
двадцатилетием института
Ю рий Васильевич Чудновец 
отмечает и свой двадцатилет
ний стаж преподавательской 
работы. С колько в ж изни дел 
и событий, но все тем ж е м о
лодым задором  светятся гла
за ветерана. -Ж изнь продол
жается —  продолжается м о
лодость!

В. ЛИТВИНЦЕВА, 
наш корр.

ЭХО  СТРАДЫ б л аго д ар н о сть  пр и ш ла  и з  со в х о за

Бойцы сельскохозяйствен
ного отряда маш иностроитель
ного факультета нынешним ле
том за короткий срок постро
или откорм очную  площадку. 
Сделали они немало и других 
полезных дел —  читали лек
ции, выступали с концертами

худож ественной самодеятель
ности. Недавно мы получили 
письмо из Н овоселовского 

совхоза, в котором  дирекция 

благодарит за хорош ий труд 

этих студентов —  В. П олищ у

ка, В. Дергача, Ю . Грибова,

В. Рогазу, Г. Сигачева, И. М ель

никова, Г. Рогазину, В. Д ере

вянного, А. Батанова и В. 

Ключевского.

В. ИЛЬИНСКИЙ, 
секретарь бюро ВЛКСМ 

М С Ф ,



к 60 - летию 
Октября

Студенты механического фа
культета включились в сорев
нование за право подписать 
Рапорт Ленинскогсг комсомола 
60-летию Великого Октября. 
В комплексных планах студен
тов, которые приняты ими на 
Ленинских уроках, главный 
упор ставится на успеш ную  
учебу и активное участие в 
общ ественной жизни институ
та.

С первых ж е недель семест
ра курсовые аттестационные 
комиссии контролирую т вы- 
выполнение студентами со
циалистических обязательств.

Ко Дню рож дения ком сом о
ла студенты нашего факульте
та подошли с хорош им и ре
зультатами. Недавно у нас за
кончился обмен ком сом оль
ских документов, который по
казал, что комсомольцы гото
вились к нему, как к праздни
ку: стали лучше учиться, ак
тивнее участвовать в общ ест
венной жизни. Об этом гово
рят такие факты: на пятом
курсе успеваемость повыси
лась на 15 процентов, на треть
ем курсе на 30 процентов ста
ло больше ударников. 97 про
центов комсомольцев фа
культета имеют общ ественные 
поручения.

Д. НЕВИРКО, 
секретарь бюро ВЛКСМ М Ф .

Состоялось открытое бю ро 
первого курса ТЭФ. На нем 
были рассмотрены важные 
вопросы. О дин из них —  
«Изучение истории КПСС». 
Преподаватель кафедры ис
тории КПСС Л. Е. Зимина, ко 
торую  мы пригласили на засе
дание, в своем выступлении 
отметила, что наше общ ество 
предъявляет все более высо
кие требования к общ ествен
но-политической подготовке 
студентов. Выпускники вузов—  
завтрашние организаторы про
изводства, и они долж ны  б у
дут решать не только те или 
иные производственные зада
чи, связанные с их специаль
ностью, но и принимать не
посредственное участие в ком 
мунистическом воспитании 
трудящ ихся. А  для этого не
обходим о овладеть в вузе 
марксистско -  ленинской тео
рией, превратить полученные 
знания в убеж дения, приоб
рести навыки боевых пропа
гандистов политики партии. И 
в этом пом огут студентам о б 
щ ественные науки, изучение 
которых начинается с истории 
КПСС.

П ервокурсники ТЭФ имеют 

в аттестатах за средню ю  ш ко

лу и в дипломах о среднем 

специальном образовании в 

основном  хорош ие и отлич

ные оценки по истории СССР 
и общ ествоведению . Это все
ляет уверенность, что изучать 
историю  КПСС студенты бу
дут на хорош о и отлично. О д
нако полож ение в некоторых 
группах уж е настораживает: 
некоторы е студенты недобро-

!Эстафета поколений: комсомолец 70-х годов

Каким долж ен быть совре
менный комсомольский во
жак. Кроме высоких м ораль
ных качеств, он долж ен обла
дать высокой культурой, зна
нием основ педагогики и пси
хологии ком сом ольской рабо
ты, способностью  мыслить 
масштабно. Все это есть 
у студентки четвертого курса 
маш иностроительного фа
культета коммунистки Галины 
М итроф ановой.

О бщ ественную  работу в ин
ституте она начинала ком сор 
гом. На втором курсе ее выб
рали председателем УВК фа
культета. Галина сумела так 
поставить работу этой ком ис
сии, что успеваемость на фа
культете повысилась, больше

Депутат
городского
Совета

стало студентов, которые сда
ют экзамены только на 4 и 5. 
Свой стиль -деловитости, прин
ципиальности, последователь
ности она перенесла и в дея
тельность УВК института.

Галина —  депутат город ско
го Совета.

На снимках: Г. М итроф а
нова, председатель УВК инс
титута; заседание ком сом оль
ского актива ведет Г. М итро
фанова.

Ф ото Е. Ванслава.

Знать
историю
КПСС
— только
на хорошо 
и отлично

совестно готовятся к семина
рам, проявляю т небрежность 
при конспектировании перво
источников, пассивны.

С тарш екурсники Иван М ант- 
лер, секретарь ком сом оль
ского бю ро  ТЭФ и секретарь 
ком сом ольского б ю р о  четвер
того курса Светлана Воробье
ва отметили, что изучение ис
тории КПСС очень важно, т.к. 
все общ ественные науки бу
дут базироваться на знании 
этого предмета. «Мы испытали, 
это на собственном опыте»,—  
сказали они.

Секретарь ком сом ольского 
б ю р о  первого курса Рахиля 
Анкудинова напомнила поло
ж ение о том, что овладеть 
марксистско - ленинским уче
нием —  это задача каж дого 
комсомольца,* она отражена 
в Уставе ВЛКСМ.

Бюро приняло следую щ ее 
реш ение: провести во всех 
группах ком сом ольские собра
ния, на которых со всей серь
езностью и принципиаль
ностью рассмотреть этот воп
рос.

Бюро не стало откладывать 
реш ение его на будущ ие вре
мена. Через четыре дня на 
первом курсе прош ел Ленин
ский урок. Активисты предло
жили обсудить комсомольцам 
два вопроса: об отношении к 
изучению  истории КПСС; об 
отнош ении к социалистическо
му имуществу.

Ленинский урок прош ел в 
ф орме ком сом ольского соб
рания, он способствовал акти
визации и ож ивлению  работы 
в ком сом ольской организации. 
Ребята обсуждали вопросы 
очень серьезно. В решении 
они записали: взять под конт
роль изучение истории КПСС, 
не иметь не только неудов
летворительных, но и удовлет
ворительных оценок по этому 
предмету.

Хочется отметить, что вто
рой вопрос, вынесенный на 
обсуж дение собрания, тоже 
имеет актуальный характер и 
непосредственно затрагивает 
интересы всего института. С 

первых дней учебы в институ

те первокурсники долж ны 

учиться береж нее относиться 

к имущ еству в аудиториях, ла

бораториях и в общ ежитии.

С. СТРЕМИЛОВ, 
член бюро ВЛКСМ I курса 
ТЭФ .

У С П Е Ш Н О Е  НАЧАЛО
НА ВЫПУСКАЮ Щ ИХ КА 

Ф ЕД РА Х  ИДЕТ ЗАЩ ИТА ПРО
ИЗВОДСТВЕННОЙ ПРАКТИКИ.

Студенты привезли значи
тельный багаж знаний и впе
чатлений. Два месяца работа
ли они на различных пред
приятиях страны. В их дневни
к а х — интересные чертежи,
проекты, предлож ения. В от
зывах, привезенных с пред
приятий, немало добры х слов 
о наших питомцах.

Студенты радиотехническо
го факультета О. Ерош енко и
В. Нефедов проходили прак
тику на Красноярском  заводе 
телевизоров. Их руководитель 
инж енер завода В. И. Лысенко 

отвечает, что они оказали су

щ ественную  помощ ь в выпол

нении государственного пла

на, причем работу выполняли

с отличным качеством. Кроме 
этого. О, Ерош енко выступал 
с интересным докладом, в ко
тором  назывались конкретные 
предлож ения по охране ок
руж аю щ ей среды на заводе.

Х орош ие характеристики 
имеют и пятикурсники сани- 
тарно - технического факуль
тета.

«Студентка Н. Комарова про* 
явила себя технически подго
товленным специалистом. Хо
рош о разбирается в черте
жах и конструкциях, а также 
в технической литературе. При 
нимала активное участие в 
собрании по обсуж дению  пла
на работы института, а также 
в производственной и об
щественной ж изни сектора»,—  
пишет руководитель санитар- 
но -  технического сектора 
Абаканского института «Вос-

токсибгипроводхоз» 3. И. Ле
бединская.

А  вот как отзывается глав
ный специалист отдела «Пром- 
стройпроекта» г. Киева В. А. 
Гомон о работе студентки 
СТФ Н. Никоновой:

«Дисциплинированная, ак
тивная, умеет работать со 
специальной литературой и 
нормативными документами, 
имеет навыки по проектиро
ванию. Оказала сущ ественную 
помощь инстиУуту в выполне
нии проекта наружных сетей 
канализации завода и насос
ной станции оборотного  водо
снабжения. О бнаруж ила боль
шие способности к проекти
рованию».

Совсем скоро эти студенты 
станут молодыми специалис
тами. Пусть они высоко несут 
звание красноярских политех
ников!
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Н а п ов естк е дня -  
вопросы  к ач ества

Методическая работа 
и у с п е в а е м о с т ь
Предмет «сопротивление материалов» относится к ф изико-мате

матическому циклу, ибо предполагает прочные знания студентов 
по математике, физике, механике, материаловедению . К том у же 
он является прикладным: рассматривает основы инж енерных м ето
дов расчета на прочность, жесткость устойчивость элементов кон
струкций.

О сновные трудности ,с которыми сталкиваются студенты при 
изучении сопротивления материалов, состоят в том, что у нас им 
приходится впервые знакомиться с конкретны ми расчетами эле
ментов инж енерных конструкций, заучивать и уметь пользоваться 
большим количеством формул, быстро и правильно производить 
расчеты.

В формировании творческого  мыш ления наша дисциплина так
ж е играет немаловаж ную  роль. Вот почему у нас на кафедре с 
повестки дня не снимается вопрос о повыш ении успеваемости, ка
чества, знаний студентов.

Если есть упорство в выполнении расчетных заданий и лабора
торных работ, если студент регулярно  посещает занятия, то уче
ба идет успешно. Сами студенты из-за своей неорганизованности, 
лени бывают виноваты в неудовлетворительной успеваемости. В 
последние годы она составляет всего 70— 75 процентов после 
первой сдачи экзаменов.

Коллектив кафедры предпринимает немало усилий для улуч
шения преподавания предмета, для более глубокого  усвоения сту
дентами теоретического и практического материала. П роводится 
большая работа по соверш енствованию методики преподавания, 
оснащ ению  лабораторий и учебных кабинетов новым соврем ен
ным оборудованием . Каф едрой пересмотрен перечень расчетных 
заданий и лабораторных работ. Лаборатории и кабинеты обеспе
чены в достаточном количестве демонстрационными установками, 
стендами, плакатами. У нас есть возможности использовать в учеб
ном процессе электронно-вычислительные машины. Два года назад 
на кафедре стал внедряться новый м етод контроля знаний сту
дентов с пом ощ ью  програм м ирую щ его  устройства «Огонек». П о
лучено оборудование для организации вычислительного класса на 
базе электронных клавишных калькуляторов и класса автоматизи
рованного контроля.

На некоторых потоках механического, маш иностроительного, 
строительного и автодорож ного факультетов читаются разделы по 
использованию матричных методов расчета. Разработаны типовые 
програм м ы расчетных заданий на ЭВМ «МИР»-1 в институтском вы
числительном центре.

Для повышения учебной активности студентов на кафедре раз
работана также система учета посещаемости и успеваемости по 
группам и потокам, внедрен в практику поэтапный контроль 
выполнения заданий, разработаны четкие графики сдачи по 
всем ф ормам обязательных учебных заданий. Для каждой группы 
проводится раз в неделю консультация. Итоги аттестационных не
дель и сессий освещ аются через кафедральные стенды. С отста
ю щ ими студентами проводятся дополнительные консультации.

Для более эффективной работы всех наших преподавателей 
необходим о решить в ближайш ее время ряд вопросов. К ним от
носятся следую щ ие:

выделить помещ ения для оборудования класса автоматизиро
ванного контроля АСТ-70 (которое  вот уж е в течение года стоит 
нераспечатанным) и для вычислительного класса;

не включать в расписание учебный кабинет Г-534«а», оставив 
его для проведения консультаций, приема и защиты лабораторных 
работ и расчетных заданий;

закрепить за каф едрой постоянные помещ ения для проведе
ния занятий.

Решение названных вопросов позволит улучшить учебно-м етоди
ческую  работу, что, в свою  очередь, полож ительно повлияет на ка
чество подготовки инженеров.

В. ГЕРСТЕНБЕРГЕР, 
зав. кафедрой сопротивления материалов.
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института появились студенты, 
отл1Ичающиеся от резвых и 
несколько шумных первокурс
ников как возрастом так и 
манерой поведения. Это пер
вокурсники-заочники, студен
ты-производственники.

Деканат заочного отделе
ния организовал для них уста
новочную  сессию. Понятно, 
насколько ?то важно и необ
ходимо для студентов, обуча
ющ ихся без отрыва от произ
водственной деятельности. 

Даже при условии контроля и 

помощ и со стороны препо-

БОЛЬШЕ ВНИМАНИЯ ПЕРВОКУРСНИКАМ-ЗАОЧНИКАМ
давателеи трудно проходит 
адаптация первокурсников к 
вузовской жизни. Студенты- 
заочники находятся ещ е в бо
лее сложных условиях.

Как изучать учебные пред
меты, какие проблемы науки 
наиболее важны, как нахо
дить самому нуж ную  книгу и 
как правильно ее читать и 

конспектировать? На эти и 

д ругие  вопросы организации 

учебного процесса студента-

заочника и были даны ответы 
на установочной сессии.

Декан А. А. Никитин озна
комил студентов с их пра
вами и обязанностями, рас
сказал об институте и органи
зации учебного  процесса в 
нем. Преподаватели кафедры 
истории КПСС, химии, высшей 

математики, начертательной 

геометрии в своих лекциях 

осветили основные задачи и 

проблемы курсов, дали ряд

методических советов по их 
изучению. Руководитель сек
тора инж енерной дидактики 
и сотрудник библиотеки по
знакомили заочников с основ
ными правилами организации 
умственного труда, законами 
познавательной деятельности, 
основными способами описа
ния и розыска книг.

Студентам-заочникам выда

на учебная и методическая 

литература, работники дека

ната ответили на ряд вопро
сов студентов.

Деканатом осущ ествлено 
важное и нуж ное дело. О дна
ко требование; «Максимум 
внимания студенту-производ- 
ственнику!» —  долж но быть 
законом не только для ра
ботников деканата, но и для 
всего преподавательского со
става института.

Е. СЕМЕНОВА, 
зав. сектором инженерной 
дидактики.

РАССКАЗЫВАЕМ О СПОРТИВНЫХ СЕКЦИЯХ в м

I

Улицы родного города. Проспект Мира.
Ф ото Е. Ванспава.

Рейд газеты «Политехник»

Каждой лаборатории 
—образцовый порядок

Проидло уже две недели, как к занятиям приступьитн с ;е  сту
денты института. Хорош о ли подготовились лаборл.орсн  к началу 
учебного года? Полностью ли оснащены необходим ым  о б о р уд о 
ванием и рационально ли оно испо.льзуег я, в каком состоянии 
методические указания и как вы полняю .ся требозання ю хиики 
безопасности? Всо эти вопросы интересовали рейдоьую  бригаду 
газеты «Политехник». Ведь от оснащ еннос;н лабс1ретор 1ИЙ и по
рядка в них в определенной м ере зависит качество подготовки 
специалистов —  то, чему сейчас уделяется больш ое внимагие.

М ы побывали в нескольких лабораториях главного корпуса.
Лаборатория технологии металлов. Тепло ли, удобно ли, не 

слиш ком ли тесно в ней? Ответить на эти вопросы положительно 
никак нельзя. Выясняется, что летом ремонта здесь не было; 
стены не побелены, с потолка сыпется известь. Совсем недавно 
сю да поступило новое оборудование, вносили его через окно, и 
оно разбито, поэтому в лаборатории холодно.

С организацией учебного  процесса дела обстоят хорош о. М е
тодички для проведения лабораторных работ в достаточном ко 
личестве, лучше усвоить материал пом огаю т красочные плакаты. 
Станки, необходимые для занятий, в исправности.

А вот в лаборатории кафедры гидравлики для проведения 
лабораторны х работ не хватает м етодичек. Изданы они были еще 
3 1963 году, к  том у ж е маленьким тираж ом , и сейчас есть всего 
несколько экземпляров. Гидравлику в институте изучают студен
ты всех факультетов, «ром е РТФ, а лаборатория одна, поэтому 
здесь большая загруж енность —  64 часа в неделю. Лаборантам 
приходится трудновато.

В лаборатории газопламенной обработки металлов и источни
ков питания студенты проводят исследования по двум дисцип
линам. Преподаватель Р. А. М естер объяснил нам, что о б о р уд о 
вание соответствует уровню  новой техники, однако лаборатор
ную  работу на одной машине выполняют сразу восемь студен
тов, а это, конечно, сказывается на качестве. При более деталь
ном осмютре оказывается, что в этой лаборатории совместили 
несовместимое: газопламенную  обработку и электричество. На
лицо вопию щ ее наруш ение техники безопасности. При какой- 
либо малейшей неисправности это грозит пожаром.

В плавильно-заливочном зале было че м у ' удивляться. С овре
меннейш ие печи для плавления металла и устаревшие станки 
для ф ормовки, оказалось, одинаково учили студентов, Такого 
ф орм овочного  оборудования уж е давно нет на заводах, и к то
му ж е оно в неисправности, для его работы необходим ком 
прессор.

В одной из лабораторий этой ж е кафедры есть машина для 
литья под давлением, но, как выяснилось, для учебного процесса 
она совсем не пригодна как давно устаревшая. Вот и стоит без 
использования. А  обошлась институту в 18 тысяч рублей.

Почти во всех лабораториях нет графика выполнения лабора
торных работ, расписания занятий, во м ногих нет плакатов и таб
лиц, пом огаю щ их студентам закрепить знания и навыки.

Состояние почти всех проверенны х нами лабораторий не удов
летворяет санитарным требованиям; станки стоят близко друг 
к д ругу  (лаборатория 1-42), в помещ ениях холодно, грязно, во 
м ногих неисправна вентиляция.

Заведую щ им лабораториями необходим о обратить самое 
серьезное внимание на соблю дение техники безопасности; при- 
обресли новые огнетуш ители, привести в порядок ящики с песком, 
исправить розетки и выключатели. В общ ем, нуж но сделать все, 
чтобы студенты ходили в хорош о оборудованны е, чистые, уютные 
и теплые лаборатории, чтобы ничто не мешало им глубоко усваи
вать знания.

Рейдовая бригада: А . НАЗАРЕНКО , инженер по тех
нике безопасности; В. ЗИМИН, доцент кафедры ра
диотехники; Е. КОСЫХ, наш корр.
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ДВАДЦАТЬ ДЕВЯТОГО ОК
ТЯБРЯ СЕКЦИЯ С КА Л О Л А ЗА
НИЯ И АЛ ЬПИНИЗМ А ИНСТИ
ТУТА ПРОВОДИТ СОБРАНИЕ 
С НОВИЧКАМИ.

Услышав, что мы скалола
зы, м ногие спрашивают; «А 
не страшно?» или высказыва
ют восхищ ение; «Какие вы 
смелые!». Но, впервые попав 
на соревнования и увидев, 
что спортсмен идет с верх
ней страховкой, голосом  пол
ным разочарования говорят; 
«Да его ж е тянут веревкой, 
так бы и я смог».

Да, действительно, соревно
вания по скалолазанию —  это 
не коррида, где опасность 
подстерегает каж дую  минуту, 
Здесь вы не увидите падения 
с высоты птичьего полета и 
жертв. Бывает, что слабый 
спортсмен действительно сры 
вается со скалы, но, про
летев полметра, метр, пови
сает на страховочной веревке. 
Но чтобы проходить скаль
ные трассы красиво и быст
ро, чтобы побеждать скалы и 
самого себя, нужны самые 
обычные тренировки по об
щ ефизической подготовке, 
длительные занятия в горах.

Скальные тренировки про
водятся каж дое воскресенье. 
М ы уходим  в заповедник 
«Столбы» —  на Такмак и Ки
тайскую  стенку. И ж дем  с не
терпением каж дого  следую 
щ его воскресенья. Часто спра
шивают: «Не надоедает ли?»

Представьте себе метателя 
копий; одно движение он от
рабатывает долгие годы спор
тивной жизни. Эти м ного 
кратные повторения являются 
ф орм ой борьбы с расстоя
нием, сю своим несоверш ен
ством. Скалолазание намного 
богаче: здесь каждый старт—  
это новая незнакомая трасса.

ЗНАКОМЬТЕСЬ; 

СКАЛОЛАЗАНИЕ

Очень интересно лазание в 
связках; здесь участники м о
гут сущ ественно выиграть во 
времени за счет умелой р а 
боты с альпинистским снаря
ж ением —  веревками, лест
ницами, крючьями, а также 
за счет сообразительности, 
применения тактической хит
рости.

Все мы готовы воспевать 
красоту наших «Столбов», 
скал Крыма, Кавказа, С ред
ней Азии, мы не перестаем 
удивляться чудесам природы, 
постоянно окруж аю щ ей нас, 
лю бим  петь под питару у ве
чернего костра, встречать рас
светы и провожать закаты.

Романтика в самом лучшем 
смысле слова не чужда нико
му. Но цель наших вы ходов—  
не только окунуться в ром ан
тику. Мы приходим  на скалы 
тренироваться ' на скорость, 
выносливость, тренироваться 
порой до изнеможения: под
ниматься, срываться и подни
маться снова.

Скалолазание как вид спор
та родилось сравнительно не
давно. Стройной, общ еприня
той теории тренировок ещ е 
нет, поэтому спортсмены
ищут самое эффективное.
Очень радует, что иа смену 
старшему поколению  скало
лазов, которое  достигло н е 
малых побед, им еет опыт, в 
нашу секцию  приходит м оло
дежь. М ногие  из студентов
хорош о зарекомендовали се
бя на городских, краевых и 
всесою зных соревнованиях.

За прош едш ий сезон зна
чительно поднялся уровень 
спортивного мастерства. Это
му способство)вали спортив
ные сборы, проведенные в 
августе-сентябре в заповед
нике «Столбы». Они дали воз
можность провести трениров
ки на скалах различной струк
туры, длины и сложности.
Здесь же состоялось первен
ство края и была сф орм иро
вана сборная команда, успеш 
но выступившая на Всесоюз- 
н ы X студен ч ески X со р евн о в а- 
ниях.

Но вот соревнования о кон
чены, на скалах леж ит снег. 
Зима —  период общ еф изиче
ской подготовки спортсмена и 
вместе с  тем —  основной пе
риод  подготовки альпинистов. 
Но об этом будет рассказано 
в следую щ ей статье.

А . БОГАЧЕВ, 
студент 5 курса ЭТФ , член 
бюро секции альпинизма.

I Мы — ориентировщики I
С портивное ориентирова

ние —  очень м олодой и пер
спективный вид спорта. Он 
получил прописку в нашей 
стране всего тринадцать лет 
назад. За это время его успе
ли оценить и полюбить люди 
разных возрастов.

О риентирование имеет
свою специф ику в зависимо
сти от сезона. Летом сорев
нования проходят на лесных 
стадионах. Участники долж ны 
отыскать заданное количест
во контрольных пунктов при 
помощ и компаса и карты. Зи
мой ж е перед спортсменами 
СТОИТ противополож ная за
дача: пройдя по м аркирован
ной трассе, они заносят на 
карту местополож ение конт
рольных пунктов.

О риентирование у ч и т
спортсмена сообразительно
сти, находчивости, способно-

ВЫПИСЫВАИТЕ
НАУЧНУЮ ГАЗЕТУ

«ЗА НАУКУ В СИБИРИ»
Газета Сибирского отде

ления Академии наук СССР 
издается с 4 июля 1961 го
да. Газета выходит один раз 
в неделю на восьми поло
сах.

сти быстро находить нуж ное 
решение, закаляет здоровье.

В нашу секцию  идут зани
маться те, кто хочет хорош о 
уметь читать топограф ические 
карты, уверенно чувствовать 
себя в лю бой незнакомой 
местности, понимать язык 
природы . Чтобы стать хоро
шим ориентировщ и'ком, н уж 
но м ного  работать. Большую 
часть времени мы проводим  
в походах. Стараемся больш е 
бывать в новых районах —  
так интереснее работать с 
картой и компасом, разгады
вать направления к контроль
ным пунктам. Часто это похо
ж е на реш ение кроссвордов 
—  захватывающе и увлека
тельно.

Каж дого члена секции мы 
учим чувствовать себя на со
ревнованиях, как на обычной 
тренировке. Для этого почти

Подписка принимается 
без ограничений. На ешене- 
дельник можно подписать
ся у распространителей пе
чати во всех учреждениях 
Сибирского отделения АН 
СССР (в Иркутске, Новоси
бирске, Красноярске, Улан- 
Удэ, Якутске и других го
родах Сибири), а такж е в 
отделениях связи и агент-

всегда по субботам выезжа
ем на контрольные трениров
ки.

17 октября прош ло личное 
первенство крайсоаета ДСО 
« Буревестн и к», п осе я щен н ое
Всемирному Д ню  студента. В 
нем приняли участие студен
ты нашего института и питом
цы Д Ю С Ш  «Политехник». Сту
дент • М1аш'иностроитель1ного 
факультета К. Д еню ш  занял 
на нем третье место среди 
мужчин. Среди ж енщ ин пер
вые места были присуж дены 
студентке радиотехническо
го факультета О. Пичуг,иной 
и Л. Туниковой. Спортсмены 
ю нош еской группы Н. Павлов 
и Н. Титовский заняли второе 
и третье места.

А . БЛИЗНЕВСКИЙ, 
студент 2 курса ТЭФ , 

Г. ГЕРАСИМЕНКО, 
студент 5 курса А Д Ф .

ствах «Союзпечати», г. Но
восибирска и тех мест, где 
имеется «Каталог газет И 
журналов Новосибирской 
области на 1977 год». Ин
декс газеты в каталоге — 
50905.

Подписная цена — 2 руб., 
на месяц — 17 коп. Оформ
ление годовой подписки про
водится до 25 ноября.
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